

# LA HORA.

REVISTA MENSUAL DE  
INFORMACION GENERAL  
DE LA REGION  
CASTELLANO-MANCHEGA

**Edita:**

Polar, S. A. C/. Toledo, 144.  
Portal-D.  
Apartado 15.164 - 28005-Madrid.

**Director Gerente:**

Miguel A. Moreno.

**Consejo de Honor:**

GREGORIO MARAÑON MOYA,  
MIGUEL FISAC,  
ALEJANDRO FDEZ. POMBO,  
GREGORIO PRIETO,  
FRANCISCO GARCIA PAVON.

**Director:**

José López Martínez.

**Redactor-Jefe:**

Eugenio Cobo.

**Maquetación y Diseño:**

F. Ramos de Frutos.

**Equipo colaborador:**

José R. Castiñeiras.  
Marco A. Díaz.

**Secretaría de Redacción:**

Nuria M. Castiñeiras.

**Corresponsales:**

Albacete: Emilio Martínez.  
Ciudad Real: José Luis Murcia.  
Cuenca: Armando Soto.  
Guadalajara: Pedro Lahorascala.  
Toledo: Mariano Calvo.

**Colaboradores:**

Pilar Agudo de Merino, Pascual Antonio Alonso Revenga, Pascual Antonio Beño, Joaquín Brotóns, Alejandro Colás, Alejandro Fernández Pombo, Ramón Hernández, Nicolás del Hierro, Luis Jiménez Marhuenda, Marmara, Fco. Javier Martín del Burgo Simarro, Tita Martínez, Julián Medina, Isabel Montejaño Montero, Meliano Peraile, Fernando Ponce, Luis Quesada, Felipe Rodríguez Bolonio, Edmundo Rodríguez Huéscar, Raúl Torres, Juan de Samargo, Ubaldo G. Visier.

**Asesor jurídico:**

Leónides Merino Palacios.

**Publicidad:**

Polar Ediciones, S. A.  
Apartado 15.164. Madrid.  
Teléfono 474 91 00 (91).

**Imprime:**

G. Litograph, S. A.

**Fotocomposición:**

Clarín.

**Fotografía:**

Madrigal y A. Barrientos.

**Depósito Legal:** M-40650-1984.

**LA HORA DE CASTILLA - LA MANCHA**, como publicación independiente y pluralista, respetará la libre expresión de sus colaboradores y corresponsales, entendiéndolo que éstos reflejarán únicamente sus criterios personales.

La opinión de la revista vendrá marcada por sus comentarios editoriales.

# OPINION



## ¿El despertar de un letargo de siglos?

En nuestros continuos viajes por las provincias de nuestra Región, observamos una especie de resurgimiento colectivo en la mayor parte de las actividades. Quizás sea —y ojalá no nos equivoquemos— el despertar de un letargo de siglos, el rompimiento de una modorra que había terminado por hacerse tradicional, afín con nuestra manera de ser. La impresión que se ha tenido siempre del castellano-manchego ha sido más bien precaria, la del hombre carente de iniciativas, resignado ante la adversidad de los malos tiempos y feliz cuando las cosas le venían de cara. Pero indiferente ante el desarrollo de otras regiones, como si la tarea de competir en todos los campos de la vida fuese una asignatura ajena a su condición agrícola, ganadera o empresarial.

Quizá la nueva versión que comienza a ofrecer Castilla-La Mancha tenga mucho que ver con el proceso autonómico de España. La progresiva desaparición del centralismo administrativo y político, omnipresente hasta hace bien poco en todos los órganos de gestión, está incentivando a los castellano-manchegos, conscientes de que a partir de ahora las cotas de bienestar social y de enriquecimiento cultural, así como la manera de conseguirlas, habremos de señalarlas y planificarlas nosotros mismos. Del mismo modo que se está haciendo en las demás regiones. Tarea de nuestros políticos autóctonos, pero también tarea común puesto que es el pueblo quien los elige y quien ha de colaborar con ellos.

José LOPEZ MARTINEZ

Creemos que el castellano-manchego comienza a plantearse en serio el futuro de la Región, que en definitiva es su propio futuro. A plantearse de manera colectiva, despojándose de abulias seculares, comprendiendo que hay que participar colectivamente en todo aquello que las circunstancias exijan. Porque nada digno de auténtico valor se consigue jamás sin esfuerzo, se alcanza sin solidaridad. Hemos de olvidarnos del sesteo social, de los individualismos a ultranza, cuya alta factura estamos pagando hoy. Castilla-La Mancha es una Región con grandes posibilidades. Cuenta con medios agrícolas y ganaderos suficientes para levantar cabeza. Puede convertirse —ésta es otra posibilidad más y muy importante— en una especial atracción turística. Y debe aspirar a un progresivo incremento industrial.

Es evidente que ha comenzado a cambiar el panorama regional. Se advierte un gran desasosiego por todas partes, un claro deseo de manifestarnos como lo que somos, miembros de una comunidad autónoma cuyas señas de identidad son universales. No hay más que viajar por nuestros pueblos para comprobarlo. Ha llegado el momento esperado durante tantos años, la oportunidad de crearnos nuestro propio patrimonio. De aquí en adelante seremos lo que pretendemos ser. Elaboraremos nuestra propia economía, nuestro estilo de vida, nuestra propia cultura. Partiendo de todo aquello que constituye lo más valioso del espíritu castellano-manchego, pero dando de lado a la gran parte negativa que también hemos ido acumulando a lo largo de los siglos. ■